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豆豆 黃國鵬

大隱隱於市 菲律濱政治局勢進一步惡化
在慈濟的活動中，我經

常是在忙碌的志工面前「晃
來晃去」的人。上周剛剛在
慈濟志業園區舉行的「健康
綠生活」活動期間，我又到
處去「晃」了。

上 一 次 的 「 健 康 綠 生
活」活動舉行的時候，我剛好在外地，沒有
參加，很是遺憾。今年，我把出行的計劃
與慈濟活動錯開，雖然23日上午因為參加徵
文比賽的頒獎禮而錯過了健康綠生活的開幕
式，而負責「人文」的志工們傳來的現場圖
文記錄讓我如身入其境一般。

下午我到達園區時，第一件事情就是去
納卯的攤位與納卯來的師兄師姐們打招呼，
緊接著便往靜思堂走去，只見偌大的靜思堂
已然成了一個大展廳，一個個攤位排列整齊
有序。我把所有的攤位走了個遍，最後來到
我的好閨蜜A面前，她負責的是珠寶，二手
包包與名牌飾品的攤位。A告訴我一個上午
下來，他們攤位進賬的數目已經不少，我細
問之下，原來她們賣掉的是珠寶以及鑽石。
其中鑽石的主人是慈濟三姐弟之中的小妹捐
出來的。

第一次知道「莊氏三姐弟」是五年前，
那一年11月，姐姐帶著回花蓮受証的弟弟在
證嚴上人面前分享，我才知道那個在廚房忙
碌的師姐是他們的小妹。

疫情封城期間，不用工作，我也有時間
可以出去參加紓困發放，那時候慈濟各區讀
書會非常熱鬧，我經常被邀請去分享，其中
岷中的讀書會我成了固定的導讀者之一。

突然有一天，我收到了我的導讀搭檔師
姐寄來了五個素粽以及藥膳面，說是莊師姐
要送給我的，因為她喜歡我的導讀。

隔年，慈濟園區是華社施打疫苗的地點
之一，那期間，我寫了一些新聞報道，採訪

來打疫苗的大眾是我必須做的功課。其中，
一群菲律賓人來到慈濟園區打疫苗，引起了
我的關注，細問之下，他們公司的HR與護
士告訴我，他們老闆讓公司員工不要與民眾
搶資源，在當地Barangay施打免費的疫苗，
而他們來園區施打的華社疫苗每個人需要花
費一千多菲幣，幾百號人不是一筆小數目，
原來他們的老闆就是送我食品卻與我從未見
過面的莊師姐。

莊師姐的公司是菲律賓做管道生意很有
名的公司，她甚至把慈濟環保理念輸入到員
工的頭腦裡面並落到實處，每年他們都會送
回收物資到慈濟。

莊家弟弟長居美國，退休後，放棄美
國國籍，選擇落葉歸根，回到菲律賓，姐姐
讓他有空來慈濟看看，當他聽說菲律賓人有
的居住環境竟然一家人只有五平方米時，覺
得不可能。而當他實地去訪視，親眼所見時
才相信。從那時候開始，莊家弟弟成了慈濟
職訓班的大護法。而且自學木工，現在慈濟
園區的很多桌子，椅子，甚至床都出自他的
手，這次「健康綠生活」活動靜思堂的攤位
的擋板也是莊家弟弟出資租來讓店家使用
的。

莊家小妹也加入慈濟，那年她在參加志
工培訓時，她們那一組分享的作業，基本上
都是由我打字上傳，因而，她的形象在我心
裡立體了起來。

這次，莊家小妹知道慈濟要建醫院需要
很多錢，便把一顆放在保險箱的鑽石拿出來
義賣。

她說，放在保險箱裡也是閒著，不如拿
出來義賣，化無用為有用。

只要慈濟有需要，莊家三姐弟總是那麼
義不容辭，默默地付出。大隱隱於市，我身
邊的慈濟人比比皆是。

（12/01/2024）

菲律濱正副總統的政爭
已演化到兩大政治家族的激
烈角力！前總統杜特地向軍
方喊話：只有武裝部隊才能
解決國家危機，並呼籲：軍
方重新考慮是否繼續支持小
馬科斯，並出手干預以「保

護憲法」。
杜特地的喊聲顯然極有份量，以至於軍

方不得不站出來再次表態。
菲律濱武裝部隊總司令洛美歐·布勞納

爾（Romeo Brawner Jr.）在軍方高層會議上
說：「有人呼籲菲律濱武裝部隊干預我們國
家的政治事件，但這不是我們的工作，我們
的工作是保護菲律濱共和國，保護人民，保
衛我們的領土，捍衛我們的主權」。

這 些 話 語 當 然 是 民 主 國 家 職 業 軍 人
秉持的專業精神。然而，這位軍頭所知的
「有人」，顯然是指向前總統杜特地的「喊
話」。

從目前看來，軍方還沒有站隊任何一方
的意圖。但是，民間已經開始出現反小馬科
斯的畫面了。

馬科斯家族在菲律濱的統治並非深得人
心。小馬科斯的父親「老馬」在菲律濱獨裁
統治了21年，大肆斂財，「國庫通家庫」。

據維基網站透露，馬科斯執政21年時間
裡，搜刮的財物超過100億美元。1986年，
馬科斯帶著家眷逃亡美國後，菲律濱政府緊
急追回了3.5億美元的贓款。歷屆政府追贓
工作一直沒有中斷，直到2020年，已經追回
了30億美元。

儘管小馬科斯沒有像他父親那般貪婪，
但民眾對「老馬」家族仍心存芥蒂的。

如今，小馬科斯的「七大姑八大姨」仍
活躍在菲律濱政壇上，表兄科恩當過北伊羅
戈省的省長，表弟馬修是現任省長，姐姐艾
米是現任的國會參議員，兒子桑德羅是國會
眾議員，並擔任多數黨的高級副領袖。

搞裙帶關係，家族人員盤踞著政壇，容
易滋生腐敗與獨裁，這顯然是民主國家所難
容的現象。

近日，菲律濱主流媒體《馬尼拉時報》
刊發了一篇文章，對比分析了杜特地和小馬
科斯執政期間菲律濱人民的生活狀況。

這篇題為《我們在馬科斯領導下過得更
好，還是在杜特地時期？》的文章，引發社
會的激烈反響。

這邊文章不是空洞的說辭，而是用數據
說話。

表中前項為杜特地執政時期，後項為小
馬科斯任期內。

汽油（每升）：50披索，現在70披索，
上漲40%；

食用油（每升）：135披索，現在200披
索，上漲48%；

洋蔥（每公斤）：90披索，現在175披
索，上漲94%；

本地咖啡（每公斤）：100披索，現在
150披索，上漲50%；

手機費用（每月）：600披索，現在800
披索，上漲33%。

限於篇幅，筆者只列舉幾項涉及到民生
最基本常用的，就可見菲律濱在小馬科斯執
政下的物價上漲狀況。

工薪階層的薪資沒有漲多少，而物價卻
飛漲，特別是涉及到民生日常的物質，幾乎
漲了40—50%。

生活在菲律濱的華人都感受到這兩年物
價漲得離譜，生活質量下滑。

新政沒有改觀，反而降低民生質量，擁
有投票權的人民，怎麼不反小馬科斯呢？

包 括 「 菲 律 濱 首 席 執 行 官 協 會
（ F C C ） 、 菲 律 濱 金 融 執 行 官 協 會
（FINEX）」等13個社會團體聯署發表聯合
聲明。

主要內容是：呼籲軍方保持政治中立，
恪守憲法賦予的職責；敦促眾議院對杜特地
家族的重大爭議展開公正調查；為確保公眾
信任，在調查過程中需要公平、透明、體
面，並不受政治偏見和干預的影響；追究問
責必須在遵循正當程序的原則下進行，以確
保正義不僅得以實現，並能被公眾所看到。

這份聲明顯然對當前惡化的政局感到擔
憂，對兩大政治家族的惡鬥所產生的後果表
示憂慮。

菲軍方畢竟不是鐵板一塊，軍隊內部高
級軍官立場出現分化不是沒有可能的。

因此，才會出現重要社團對當前局勢的
訴求。

宋春來

寂寞中的等待
——讀《庭中有奇樹》

《古詩十九首》中的
《庭中有奇樹》是一首深情
的詩。原詩如下：

庭中有奇樹，綠葉發
華滋。攀條折其榮，將以遺
所思。

馨香盈懷袖，路遠莫
致之。此物何足貴？但感別經時。

白話譯文大意如下：
庭院裏有一棵美麗的樹，滿樹綠葉襯

托著茂密的花朵。我攀著樹枝，摘下了最
好看的一束花朵，想把它送給日思夜想的
人。花香盈袖，可是山高水遠，我沒法把
花兒送到遠方的人手中。唉，這種花也不
是很珍貴，只是我們離別太久了。

這首詩和《古詩十九首》中的其他
詩一樣，有季節或環境的描寫，有生動的
細節，有清晰的畫面感。你看，庭院裏，
這棵美麗的樹木，滿樹的綠葉叢中開出了
茂密的花朵，這正是春意盎然的景象。注
意，這裏是「庭中」，而不是江邊，不是
湖畔，更不是野外，也就為這是一首「閨
怨詩」埋下了伏筆。

面對這滿樹繁花，誰不喜歡？這時
候，誰不想和心上的人分享？於是賞花人
忍不住折下了最好看的一束花，想把它送
給日夜思念的人。毫無疑問，她想著的那
個人不在身邊，如果在一起，他倆會一起
賞花。如果那個人剛離開沒多久，估計也
不會說要送花給那個人。那麼，她和那個
人應該是分別很久了，而且他走得很遠。
也許，她已在孤單寂寞中度過了很多個冬
去春來。這次採花的日常細節，只不過是
往年的情景再現而已。

春日如此好風景，如果花開時節能
和心上人相逢，在一起互訴衷腸，不知有
多美好！尤其是這嘉美之樹的花，花香馥
鬱，花香滿杯，花香盈袖，這時候能和心
上的人在樹下流連，執手相看，那是多麼
的浪漫！也許很久之前，他倆就在這兒賞
過花，那時候的情景彷彿就如昨天剛發生
一樣。也許，當時，那個人就折過這棵樹
上的花束給她，那些花兒還清楚地記得他
倆的山盟海誓，記得他倆幸福的憧憬。
唉，可惜，山高水長，此時沒法把這花兒
送到他的手中。賞花人會不會在想，花兒
儘管無法送達，但也許他會有感應，他也
會聞到花香，甚至會想像得到她在樹下張
望，也許他同樣會在張望著，同樣感受著
她的相思之苦。也會看到她折花後憂傷的
眼神中充滿著盼望，盼望著他早日歸來。
詩句雖短，但在其構成的語境下，卻能讓

人想像，這便是詩歌的張力。顯然，每個
人都會有每個人的想像，每個人的閱歷不
同，其想像，或者說其閱讀後的二次創作
的內容就不同，詩歌之魅力也許就由此而
來，而詩歌若寫得太滿，不留空白，無形
之中等於是把留給讀者的思考之路封堵
了，耐人尋味也就無人談起。

詩的最後兩句「此物何足貴，但感
別經時」，看似說得很平靜，內涵卻很豐
富，賞花人內心的那種無奈、傷感躍然而
出，其中也有她的自我寬慰，開頭把花兒
說得那麼美，那麼芬芳，現在又說這種花
也不是很珍貴，也沒什麼稀奇，這一揚一
抑也許讓人覺得奇怪，但是，正是這種轉
折，突出了賞花人心底的無奈、傷感。反
過來，就更可見，她思念之強烈。也許她
已忍受慣了這種別離，所以她才能自我寬
慰，於是才會輕描淡寫地歎道，離別有些
久了，所以有些想念。我覺得，這種思念
才是最真切的情感流露。

歲月不居，時節如流。季節的變換，
顯然最容易讓相思的人傷感，尤其是在古
代，由於受到封建禮教的束縛，女子被鎖
在深閨之中，接觸面窄，常常無以寄託，
所以心上人遠行之後，花開花落都會觸動
其敏感的心。畢竟，通信聯絡太困難，此
時此刻，遠方的人他安否？也無從得知。
更況且人生苦短，青春易逝，紅顏易老，
別說鮮花經不起時間的等待，即使是人又
能經受得多少風吹雨打？於是才有杜甫的
「感時花濺淚，恨別鳥驚心。」想想一個
深閨中的女子，長久地佇立樹下，手上執
著花兒，花香盈袖，卻形單影隻，也是太
寂寞了。特別是想到花開後沒多久花又落
了，青春也不正如此，能經受得多少寂寞
的等待，能經受得多少風霜雨雪？《古詩
十九首》中的《冉冉孤生竹》就說到，
「傷彼蕙蘭花，含英揚光輝；過時而不
採，將隨秋草萎。」說的是，你還不趕快
歸來採擷，秋天一到蕙蘭花便如秋草般的
凋謝了，這多讓人傷感。

這首詩和《古詩十九首》中的另有一
首即《涉江采芙蓉》有些類似，都是採了
花卻無法送達，採花的人於是很無奈，也
很惆悵，也都表達出了那種一往情深的思
念之情，只不過是在《涉江采芙蓉》裏，
詩人似乎更傷感，而且直白地流露出來，
於是有了「同心而離居，憂傷以終老」之
句，這是一聲沉重的歎息。而《庭中有奇
樹》則較為含蓄，好像一聲輕輕的歎息，
可謂各具特色，但都充滿了詩味，都表達
出深深的眷戀之情。

蘇麗莎

勿以彰顯自己之長處
來突顯他人之短處

教友感慨地說，她以
另外兩位闊太太教友一起前
往拜訪一位生病的教友，一
路上兩位有錢的教友大談自
己的房子富麗堂皇的佈置，
聲稱美食及旅遊儼然已成為
她們上流社會的生活百態，

令家境貧窮的A插不上嘴，頗有被冷落的感
覺。

B成績優異，考上名牌大學，父母以
他的為傲，常常在親友面前誇耀B的種種優

點，令其天資平庸，毫無出色表現的小兒
子C感到非常難堪，因為父母藏在親友面數
落C的不是，並常將C與B作比較。

聖母軍的團長伶牙利嘴，思路清晰，
辦事能力超強，只是太過自負，時常在人
前指責副團長D的小小過失，令對方下不了
台。

我們擁有過人的長處是上天的恩賜，
除了感恩化外，應善用之，做有利於社會
人群的事，而不應為了彰顯自己之長處來
突顯他人之短處啊。

范春陽

遊黃姚古鎮
位於賀州昭平的黃姚古

鎮，如同一顆被歲月精心雕
琢的珍珠，散發著獨特的光
芒。

一踏入古鎮，首先映入
眼簾的是那青石板鋪就的古
老街道，每一塊石板都記錄

著歷史的痕跡，彷彿在低語著往昔的故事。
街道兩旁，是錯落有致的古建築，青磚黛
瓦，古樸典雅，讓人彷彿穿越了時空，回到
了那個車馬慢行的年代。

沿 著 石 板 路 前 行 ， 一 座 古 老 的 戲
台——黃姚古戲台，赫然出現在眼前。這
座始建於明朝嘉靖三年的戲台，歷經多次修
繕，依然屹立不倒，成為了古鎮的文化地
標。戲台採用單簷歇山頂結構，八根木柱支
撐起整個亭閣，雕樑畫棟，古樸典雅。天花
板上繪製的蝙蝠、花草、蝴蝶等圖案，色彩
斑斕，栩栩如生。每逢節慶，當地的民間藝
人便會在台上演出助興，鑼鼓喧天，管弦悅
耳，為古鎮增添了幾分熱鬧與喜慶。站在戲
台前，我彷彿能聽到那穿越時空的戲曲聲，
感受到那份古老的文化韻味。而在抗日戰爭
年代，這裡又是作家、戲劇家和演員們宣傳
抗戰主張的重要陣地。1944年冬季，日軍入
侵，何湘凝、歐陽予倩、高士其等許多文
化藝術界名人轉移到這裡，成了「黃姚居
民」。他們以話劇、活報劇、演講等方式，
向民眾宣傳抗日。每當夜幕降臨，鑼鼓響
起，戲台前、榕樹下便聚滿了從四面八方趕
來的民眾。

離 開 古 戲 台 ， 我 繼 續 沿 著 石 板 路 前
行，來到了帶龍橋。這是一座建於明萬曆年
間的石拱橋，橫跨姚江之上，將古鎮的南北
兩岸緊密相連。橋身由青石砌成，古樸而堅
固，橋下流水潺潺，碧波蕩漾。站在橋上遠
眺，古鎮的美景盡收眼底。據說，帶龍橋還
是一座風水橋，能將真武山的龍氣帶到古
鎮，為這裡帶來好運與福祉。我閉上眼睛，
深深地吸了一口氣，彷彿能吸進這古鎮的靈

氣與福氣。
我們繼續行走，跨過老門樓，映入眼

簾的是一棵張牙舞爪的古榕——龍爪榕。這
棵古榕已有850年的樹齡，它的樹枝下垂，
形似龍爪，因此得名。這棵樹最奇特的是，
那些龍爪是由已經枯死的氣根和攀援在上面
的籐蔓組成，而它的主幹依然生機勃勃。站
在樹下仰頭望上去，巨大的古榕仿若一條躬
身撲來的蒼龍，在行人的頭頂上張牙舞爪。
透過垂墜的龍爪往前望去，發現河對岸還挺
立著另一棵造型同樣奇異的老樹，叫龍門
榕，同樣有八百多歲。這棵古榕的特點就是
盤根錯節，因為樹根變形像是拱門，加上它
剛好位於佐龍橋的旁邊，以此得名。最奇特
的是，這棵榕樹下還有一塊奇石，樣子頗像
一條鯉魚，正好組成了「鯉魚跳龍門」。

夜幕降臨，黃姚古鎮的夜晚更添了幾
分神秘與浪漫。恰逢當晚是古鎮的放燈節。
八點整，璀璨的煙花在寧靜的夜空中驟然升
起，如同一朵朵絢爛的花朵在黑暗中綻放，
將整個夜空裝點得如夢如幻。

此時江邊，熱鬧非凡，聚集了眾多慕
名而來的遊客與當地居民，他們手持各式各
樣的燈籠，臉上洋溢著期待與喜悅。這些燈
籠，有的精緻小巧，繪有花鳥魚蟲，色彩斑
斕；有的則大氣磅礡，以古鎮風光為藍本，
匠心獨運。隨著一陣輕柔的風拂過，第一盞
燈籠被小心翼翼地放入江中，它輕輕搖晃了
幾下，隨即穩穩地隨波逐流，點亮了江面。
緊接著，更多的燈籠被點亮，它們或快或
慢，或聚或散，沿著蜿蜒的江水緩緩漂流，
將古鎮的夜空裝點得如夢似幻。燈籠的光影
在水面上跳躍，與兩岸的古建築交相輝映，
構成了一幅幅動人的畫面，美得讓人心醉。

我也情不自禁地加入了這場放燈的行
列，手捧一盞精心挑選的畫有古鎮圖案的燈
籠，閉上眼，深吸一口氣，心中默默許下了
對未來的美好願望，然後將這盞承載著希望
的燈籠輕輕放入江中，看著它隨著水流緩緩
遠去……


